

Toda la correspondencia de carácter literario ó nombre del director. No se devuelven los originales.

Librería de Arturo Voltes  
Calle del Angel, 7.

Precios de suscripción una peseta al mes.  
Los pagos se verificarán adelantados y por trimestres.

## ALTO AHÍ....

Nadie de cuantos siguieron con detención el curso de las últimas elecciones para diputados á Cortes, ignora como y por qué salió victorioso, por uno de los puestos de la circunscripción de Barcelona, el jacobino Lerroux.

El apoyo gubernamental y el terror fueron sin duda sus más eficaces agentes electorales. El apoyo del gobierno prestado prodigamente con el propósito deliberado de contrarrestar el empuje del catalanismo, y el terror como resultante de la tregua concedida á todos los perdidos de la capital: masones, anarquistas, descuidados, golfos y quincenarios.

Así pudo el bohemio revolucionario, el Rochefort español, ser elevado á la categoría de *padre de la patria* y hacer que su voz, lanzada desde las alturas del escaño rojo, resonase por los cuatro ámbitos de la península, pregonera de los más espantosos delirios sociales.

Ahora no hay que llamarse á engaño, no hay que perder los estribos, como lo ha hecho Romanones el sábado, al oír las insolencias y los absurdos del terrible *enfant*.

Lerroux es un hombre consecuente, horriblemente consecuente, que dice y hace lo que era dable esperar de los discursos de su temperamento y de los desvaríos de su espíritu, tocado de morbo atrabiliario.

Lerroux que lleva en el Parlamento la representación de las bandadas libertarias y el mandato de la golferra del llano de Barcelona, cumple á maravilla su papel, y corresponde á la generosidad ministerial que lo elevó, como suelen corresponder los cuervos al que solicita se desvive por criarlos.

"La propiedad es un robo; los ricos son unos ladrones; los civiles unos bandidos, asesinos," así habla en el Congreso el diputado catalán, (?) y la repercusión de estos acentos alza tempestades en el alma, eminentemente burguesa, de Romero Robledo, y consigue convertir en furioso Orestes al cojitranco Romanones, quien gasta energías en defensa de la guardia civil que no ha tenido para defender algo que está por encima del tricordio.

"Si la inmunidad parlamentaria, decía el sábado el ministro de Instrucción, sirviera únicamente para

venir aquí en nombre de la libertad á insultar á la guardia civil, á tan respetable y sano instituto, yo renegaría de esta libertad que todos hemos procurado traer.

¿Esas tenemos Sr. Romanones?

Reniegue usted de la libertad, amigo, porque la condicional es, por desgracia, cierta.

La libertad, que todos ustedes han contribuido á traer, sirve únicamente para ofender y desprestigiar á la guardia civil.

Y cuenta que ese *únicamente* no envuelve exclusivismo por lo que hace á la acción negativa y disolvente de la maldecida libertad.

La libertad sirve únicamente para ofender á la guardia civil, que representa el orden material, en cuanto por extensión y por natural é indeclinable consecuencia, sirve para todo lo malo que cabe imaginar.

La libertad liberal, antítesis del orden en todas las esferas, es el ateísmo en religión, el racionalismo en filosofía, el naturalismo sensualista en las artes, el jacobinismo en política y el anarquismo en sociología.

No habrá manera de truncar la lógica, que supone siempre, por inflexible serie de ideas, un perfecto encadenamiento entre los principios fundamentales y las últimas inevitables consecuencias.

Pasma la ceguera de esos liberales de pan llevar, de los cuales es tipo acabado el ministro de Instrucción pública.

Arrancan ó pretenden, por lo menos, arrancar á Dios de la política y de la enseñanza en nombre de la libertad, y enseguida que Lerroux, también en nombre de la libertad, intenta arrebatár la caja de caudales á los ricos se enfurecen y ponen airadísimos el grito en las nubes.

Y ni aún en eso se paran, sino que llegan á maldecir de la libertad y hacen como que se escandalizan de habernos traído las gallinas.

Hay que comprimirse amigo Romanones.

O no se tira de la cuerda ó se tira para todos. Ustedes hicieron el cohombro, llévenlo al hombro.

Alto ahí. ¿Somos ó no somos?

JOSÉ MATAMOROS, *Pbro.*

## El caciquismo

Entre el número de calamidades que pesan sobre la España de nues-

tros días, el caciquismo es la más temible y la más destructora.

Es una peste que nos devora y nos consume, y los caciques son los microbios virulentos que la constituyen.

La epidemia tiene su centro de incubación en Madrid, hay nueve laboratorios que se ocupan en desarrollar su infección hasta la aldea más apartada; un inmenso y repugnante pulpo, cuyos venenosos tentáculos aprisionan y matan las provincias, las ciudades, los pueblos, las aldeas, las familias, los cerebros y las conciencias.

Los microbios del caciquismo son más mortales, más infecciosos y más traidores que los del cólera y la peste bubónica; es la enfermedad más horrible de que es víctima el pueblo español.

El caciquismo es sinónimo de pillaje, latrocinio, defraudación, medro y egoísmo; es la infracción de la ley y del derecho, la eterna burla á la honradez y á la virtud; la perpetua farsa y la soez hipocresía, en una palabra, el conjunto de todos los males, la serie no interrumpida de los atropellos y desvergüenzas, la unión y el lazo de la soberbia, de las rufines, pasiones y de los cínicos escándalos.

El caciquismo destruye las ideas salvadoras, los proyectos de redención, los propósitos de moralidad y rectitud, absorbe los corazones sanos y virtuosos y aniquila las fuerzas opuestas á sus desmanes.

Corrompe la administración del Estado, de la provincia y de los Ayuntamientos; vive alimentado por verdaderas legiones de microbios aduladores, serviles y rastreos, y convencido de su poderío y de su superioridad, arroja cuanto á sus desenfrenos pueda oponerse.

El mal es grave, gravísimo; no le curan los calmantes ni los sistemas contemporalizadores y ridículos, por que es despota, inhumano y feroz. Sólo existe un medio para que España se vea libre de tan funesta enfermedad, y ha de ser radical de una vez aplicado; sin descuidar todas sus parículas.

Las culebras, las lagartijas y otros reptiles, aun cuando se les corte la cabeza, se mueven, su cuerpo se agita, voltean; pues con el caciquismo no debemos contentarnos con cortar sólo la cabeza, el pueblo ha de convertirse en roca potente y abrumadora que caiga al mismo tiempo sobre la cabeza y sobre todo el cuerpo; que ni un microbio sobreviva al ímpetu de sus fuerzas, que ni átomos queden del

gran pulpo nacional, que éste sucumba aplastado, convertido en polvo impalpable que esparza y lleve el viento para que ni rastro de él quede.

## Irrecusable

El viejo Nakens, el *clerical y burgués* director de *El Motín*, siente revolvérsele el estómago ante lo que ocurre y, en un momento de lucidez, escribe:

"¡Pobres obreros!

Mientras en sus hogares faltará por algún tiempo, en unos el pan, en otros la ropa, en otros el ser querido, ya por encontrarse en el hospital curándose, ya por estar pudriéndose en la fosa común, ellos, los charlatanes de alquiler, los escribidores de á perro chico, los instigadores asalariados, se darán tono de revolucionarios terribles, y prepararán con sus escritos ó sus predicaciones otras algardas sangrientas.

Algardas que obtendrán el mismo resultado. Cuando se lucha sin plan y sin bandera no hay posibilidad de vencer, y la anarquía sólo es acicate para la destrucción.

Han preferido obedecer á quienes los excitan desde Londres, con fines que pudieran encaminarse á preparar una intervención inglesa, ó á arruinar la industria nacional, y así les ha resultado.

## NOTICIAS BREVES

En la plaza de la Paz de Barcelona se ha producido un incendio, quemándose 20 balas de algodón.

—El día 6 salieron en conducción de Bilbao para Barcelona, los cuatro libertarios catalanes, y para San Sebastián el súbdito suizo.

Blanco y José López han sido conducidos á León y Oviedo, respectivamente.

O los anarquistas y socialistas son un peligro para la sociedad ó no lo son. Si lo primero, las traslaciones forzosas en vez de castigar y atajar el mal le difunden y hacen más inminente; si lo segundo, además de que serían injustas, sólo servirían para encorar los ánimos y provocar al mal.

—Existen temores en Zaragoza de que surja un conflicto por la falta de aguas potables.

En los depósitos de Torrero, de que se surte la población, sólo existe agua para seis días.

—De San Sebastián comunican que en Azpeitia se ha hundido el tejado del mercado en construcción, resultando varios heridos, algunos de ellos graves.

—Ha presentado la dimisión del cargo de ministro del Tribunal Contencioso del Consejo de Estado, el señor Alonso Castrillo.

—La Junta de Prisiones ha designado para director de la Cárcel Celular de Madrid á D. Rafael Sallillas.

—Ha fallecido en el Escorial el coronel director del colegio de carabineros don Emilio Peñuela.

—Una comisión de escolares de la Central visitó en su despacho al subsecretario del ministro de Instrucción pública, señor Requejo, para pedirle que se adelantara la fecha de los exámenes al objeto de que no coincidan con la celebración de las fiestas de la coronación del Rey.

—Con destino al Cabo ha llegado á las Palmas el transporte de guerra inglés *Monteagle* conduciendo caballos para la campaña del Africa del Sud, y el vapor *Anna* conduciendo del Cabo á Inglaterra 928 soldados enfermos y heridos.

—Por referencia de algunos tripulantes se sabe que la campaña en el Transvaal sigue muy empeñada, que se hace necesario reparar á miles de soldados ingleses inútiles por extenuación para proseguir la campaña.

—El desbordamiento del Júcar ha causado en Valencia muchos daños á la Agricultura.

—Se halla mucho de crisis, pero el señor Sagasta parece que no quiere ninguna modificación en el ministerio, hasta después de Semana Santa.

—Los yanquis, para tener algún recuerdo del yate imperial alemán con que fué á la Unión Enrique de Prusia, han hecho pedazos sus cortinas y alfombras y han escamoteado toda la vagilla, gravada con las iniciales del Príncipe.

—Oído á la caja.—Se asegura que en Canarias hay un partido autonomista, si no muy fuerte ni muy arraigado, bastante numeroso; que tiene su periódico; que el director de éste está procesado por asuntos de Cuba, y que el Consul de los Estados Unidos ha pedido la libertad del preso, á título de ser éste súbdito norteamericano.

—La niebla es intensa en el Canal de la Mancha.

Las sirenas de alarma de los buques, se hacen oír sin interrupción para evitar choques y abordajes.

—En despachos de Beaufort Wetsse anuncia que no existe ya ningún comando de rebeldes al Sur de la línea que se extiende desde Williston á Clanvillian por Calvinia.

Allá veredes.

—El Embajador de Francia ha entregado al Papa una carta autógrafa del presidente de la República felicitando á Su Santidad y dándole las gracias por su actitud respecto á Francia.

Si esto dice la carta de Monsieur Loubet, mejor que carta de parabién podría llamarse carta sarcástica.

—En las minas de carbón de Milfraen (Londres), cuando se hallaba próxima á la boca del pozo la jaula en que salían de la mina cinco obreros, rompióse el cable que la sostenía, precipitándose aquellos en el abismo y siendo destrozados.

—Dícese que el emperador Guillermo de Alemania hará este verano un viaje á Rusia con objeto de pagar la visita que le hizo en Dantzig Nicolás II.

—Telegrafían de Boston que el príncipe Enrique de Prusia marchó á Cambodje y Haward, donde recibió el grado de doctor en derecho.

Un doctor á lo Espartero.

—En Nueva York, en la línea férrea de Galveston-Harrisburg se declaró un incendio en un tren de viajeros, muriendo abrasados los de nueve coches.

—En toda Francia se adoptan medidas para evitar el contagio de una terrible epidemia vífcola que ataca á todas las cepas, incluso las norte-americanas.

—Niégase de que por parte de los combatientes boers se hayan hecho ofrecimientos de paz.

—Las últimas noticias del Cabo dicen que el estado de Mr. Cecil Rhodes continúa siendo muy alarmante.

—La enfermedad que padece Cecil Rhodes es una angina en el corazón.

—En las excavaciones practicadas en el fuerte de la Oliva de Tarragona, fué hallado un cráneo en cuya boca habia depositadas varias monedas árabes de plata.

—Despachos de varios puntos dan idea de cómo cunde la miseria por falta de trabajo para los obreros.

—Se ha reunido la comisión que entiende en el proyecto de expropiación de terrenos de costas y fronteras.

—El anticipo de los exámenes que se concederá por la coronación del rey, no alcanzará más que á los alumnos oficiales.

—El día 6, desde las 10 y media de la mañana hasta la 1 y 1/2 de la tarde, recibió sucesivamente en audiencia S. S. León XIII, en la Sa-

la del Trono, á los enviados extraordinarios de Francia, Alemania y Babiera que entregaron al Pontífice carta autógrafa de los respectivos Jefes de los Estados que representaban. Teniendo para todos ellos, el Padre Santo, la especial atención de invitarlos, acabada cada audiencia, á penetrar en sus habitaciones privadas, entendiéndose con ellos en particular coloquio.

—También Su Santidad ha recibido en audiencia particular al señor Pidal, el cual presentó al Pontífice una carta autógrafa de doña Cristina.

—Según un despacho de Pekin, 500 boxers han ocupado la ciudad de Chukan Ocesi, incendiando todas las casas, y por otro telegrama se sabe que los piratas se han apoderado de Ping-Tcheou y han dado muerte á algunos centenares de chinos.

## Variado

**La Cruz y el Mariscal Niel**

El 2 de Septiembre de 1854 se preparaba el Mariscal Niel á hacer saltar Bornarrunel, la plaza más fuerte de las islas Alonel, cuando percibió la Cruz que dominaba el campanario de una iglesia, cerca de la cual habían hecho los ingenieros una mina.

—No debes destruir esa Cruz— se dijo el General á sí mismo.

—Tu buena madre no te lo perdonaría nunca.

Y dirigiéndose á los soldados, exclamó:

—¡Que vayan tres á traerme aquella Cruz!

De los cincuenta que se ofrecieron, fueron elegidos tres, los cuales subieron al campanario, desmontaron la Cruz, la cual fué cuidadosamente trasladada á Francia y colocada en la iglesia de Muret, donde el Mariscal Niel habia sido bautizado y hecho su primera Comunión.

**Al pie de la guillotina**

Condenado á muerte por un asesinato un musulmán, de Bombay, llamado Asmáldi, y ha lánndose en la prisión, fué despertado á media noche para manifestarle que al amanecer se cumpliría la fatal sentencia.

—Siento— dijo él— que no me lo hayan comunicado ayer, porque hubiese hecho venir al P. Moulin, que me ha consolado é instruido en los principios de la Religión cristiana durante el tiempo que he estado en la cárcel para que pudiera ser bautizado.

—¿Cuál es vuestro último deseo— le pregunto el jefe de la prisión?

—Recibir el Bautismo y morir cristiano.

Os advierto que el marabú desea hablaros.

—Pero yo no quiero verle.

Entonces fué llamado el P. Moulin quien después de abrazarle y hacerle algunas exhortaciones, le administró el Sacramento del Bautismo, acompañándole hasta el pie de la guillotina, donde fué decapitado.

\*\*

**Edificante**

*De La Croix*, de París:

“Hablando de los últimos días del valiente general Du Beril, católico decidido, *La Semaine religieuse*, de Meaux, cuenta la siguiente anécdota:

“Viendo entrar en su cuarto, tan austero como su tienda de campaña, al cura de la parroquia, le dijo: „Mi querido señor cura: He llamado á usted, porque quiero morir como hombre honrado y cristiano.“ El mismo día, recibiendo la visita de la vizcondesa de Lamotte, le dijo con alegría de un niño que acaba de hacer su primera comunión: “Sepa usted, señora, que ya está hecho: hoy me he quitado de encima la carga más pesada de mi vida: estoy muy contento.”

¿Recordaremos que la primera vez que subió á la tribuna de la Cámara, como ministro de la Guerra, ese valiente soldado, fué para gloriarse de haber prohibido un entierro civil? Apostrofó á la izquierda con toda su fogosidad legendaria y terminó su corta arenga con esta declaración: “Si arrebatáis á los soldados la fe en otra vida, no tenéis derecho á exigirles el sacrificio de su existencia.”

He aquí un lenguaje que no sale jamás de la boca de nuestros ministros, que no son otra cosa que políticos y sectarios.

## CRONICA

De su infatigable laboriosidad acaba de dar elocuente demostración el M. I. Dr. D. Ramón O'Callaghan, dando á la estampa una nueva obra titulada: *Derecho Canónico según el orden de las Decretales de Gregorio IX*.

En esta obra se ha propuesto el autor, según confiesa en el prólogo de la misma, reducir á la menor extensión posible toda la materia canónica, siguiendo el orden establecido por el gran canonista español San Raimundo de Peñafort, compilador de las Decretales del Pontífice Gregorio IX.

Con este propósito y toda la obra resulta lo suficientemente voluminosa (tres tomos, con un total de más de 1.500 páginas) para que además de que como obra de carácter didáctico, pueda utilizarse como libro de consulta.

Y no hay que decir el interés que esta obra ha de despertar en la actualidad en que tan varias cuestiones se debaten relacionadas con el derecho canónico.

Sin tiempo material para emitir un juicio completo acerca de la

nueva producción, nos limitamos de momento a enviar a su doctísimo y erudito autor nuestra sincera felicitación; testimoniándole de paso nuestra gratitud por el ejemplar que ha tenido la atención de enviar a esta redacción.

—Según anunciamos en la sección de cultos mañana darán comienzo en los Dolores y Seminario respectivamente el Septenario de Nuestra Señora de los Dolores y la novena de San José.

El septenario principiará a las 5 y 1/2 predicando el Rdo. D. Elías Milián y la novena a las 6 y 1/2, sin sermón.

—Ayer al anoecer hubo un amago de incendio en el huerto que posee D. Juan Balaguer en el arrabal de la Cruz.

—Esta tarde se han cantado en la iglesia del Seminario solemnes *Completas* como preparación a la fiesta que los escolares celebran en honor de su angélico patrono.

Mañana a las 7 habrá misa de comunión general a la que concurrirán el Claustro de profesores del Colegio de San Luis y todos los estudiantes del Seminario.

A las 10 oficio solemne cantado a gran orquesta y sermón por el Dr. D. Leandro Colóm, catedrático de aquel centro docente.

—Siguen siendo satisfactorias las noticias que se reciben de todos los labradores, referentes al estado que presentan los olivares en la parte izquierda del término municipal de esta ciudad. En general casi todos los olivos presentan ya la flor o *mostra*, pero en particular en las partidas de Fullola, Balsa del Medio, *Barraques* y algunas otras, en estado muy abundante.

—Esta tarde ha ingresado en la congregación de las Siervas de Jesús de esta ciudad la fervorosa joven Pilar Mancho.

Nuestra más cumplida enhorabuena a la Rda. Comunidad y a su postulante, que ha sabido renunciar al mundo a la tierna edad de 17 años para consagrarse a una vida de riguroso y perpetuo sacrificio.

—El estuche con seis valiosos cuchillos que refiba la Archicofradía Teresiana fué sorteado ayer, siendo agraciado el número 798.

—Esta mañana se ha verificado en las Casas Consistoriales la subasta para la construcción de aceras y encintado en la calle de la Ciudad, habiéndose rematado a favor de D. Agustín Pitarch.

—Mañana martes, a las seis y media se celebrará una misa cantada en la iglesia del Convento de la Purísima en el altar de San Antonio de Padua, en acción de gracias al Santo por un señalado favor que mediante su intercesión ha obtenido una piadosa devota.

—Por la secretaría del Gobierno militar de la plaza de Reus se llama para asuntos que les interesan a *Tomasa Barrera Fibla*, madre

del soldado fallecido Miguel Matamoros, y a Juan Bautista Beltrán Matamoros, José Pamies Solé,

—Hermoso ejemplo que recomendamos a las señoras tortosinas:

“Para contrarrestar la invasión de publicaciones pornográficas que extiende la inmoralidad por todas partes, las señoras católicas que componen la Archicofradía de Hijas de María Inmaculada y Santa Teresa de Jesús, establecida en Sevilla, han tomado el siguiente acuerdo:

Se comprometen a no comprar artículos de cualquier especie en los comercios donde se exhiban impresos, estatuas ó estampas indecorosas; no comprar tampoco las cajas de cerillas que tengan figuras deshonestas; no suscribirse a ninguna publicación que con sus artículos, grabados, cuentos, anécdotas, etc., ofendan a la moral; y por último, influir en el ánimo de todas las señoras católicas sevillanas para que imiten su conducta, como asimismo recabar de las autoridades persigan con el mayor empeño la propaganda inmoral que lo invade todo.”

—El *Boletín Oficial* de la provincia publica de la alcaldía de Tortosa el anuncio de la confección de los apéndices al amillamiento para que los propietarios presenten sus reclamaciones.

Publica además anuncios de Sanidad dando de alta los ganados propiedad de D. Martín Poy, de Roquetas, y D. Pablo Virgili, de Tortosa, que habían sido declarados atacados de “glosopeda.”

—Leemos en *La Ribera de Mora*: Han quedado terminados, por el ilustrado ingeniero, D. Luís Corsini, los estudios del puente sobre el Ebro.

—Dicen de Benasal que la mañana del día 2 aparecieron embadurnadas con petróleo y humeadas las puertas del establecimiento llamado Fuente Ensegures y de otra casa contigua a dicho edificio.

Los autores de este criminal atentado no han sido habidos.

La fuerza del puesto de Benasal practica activas diligencias para dar con los incendiarios.

—De Castellón:

Les ha sido participado en atento oficio a los señores D. Manuel Pascual, Pbro. y al teniente de Alcalde D. Lorenzo Tirado, prior y procurador, respectivamente, del ermitorio de Lidón, el acuerdo tomado en una sesión reciente por el ayuntamiento, concediéndoles un voto de confianza.

Este voto de confianza está relacionado con algunas suposiciones gratuitas que afectaban a la gestión de los citados señores, echadas a volar por algún malicioso tan avfesa como infundadamente. Francisco Queralt Queralt, Juan Garrigó, Antonio Gil Macián, Pascual Roig Llorca, Vicente Pons Espinós y José Roca Puig.

—Con extraordinaria concurrencia de alumnos ha reanudado sus

clases el Colegio de Hermanos Maristas de Sabadell, cerrado a consecuencia de los atropellos en él perpetrados con ocasión de los últimas huelgas.

Los respetables religiosos han recibido numerosísimas muestras de afecto de todas las clases sociales de aquella población, que ha protestado unánimemente de las vandálicas escenas de que fué teatro un establecimiento que está prestando servicios excelentísimos a la causa de la cultura.

## Telegramas

### Marcas parlamentarias

Mañana se reanudará en el Congreso la discusión del proyecto sobre circulación fiduciaria.

El señor Leroux continuará también su discursión, quien parece que se propone extremar más la nota radical.

Esta tarde se ha dicho que algunos de los diputados que pensaban intervenir en el debate renunciarán a ello, por creer que en las presentes circunstancias ha perdido parte de su interés.

Entre dichos diputados se cita el señor Canalejas.

### Explosión en una cueva

Zaragoza 9.—Entre varios muchachos que se hallaban jugando en una cueva de las afueras de Fuentes de Giloca, ocurrió un sensible suceso.

Habiéndose fabricado clandestinamente pólvora en dicha cueva, encontraron los muchachos tres morteros rotos impregnados de estamateria.

Uno de ellos, sin darse cuenta de lo que hacía, prendió fuego con una cerilla a uno de los artefactos el cual, al estallar, hirió a los siete muchachos que estaban dentro de la cueva.

De los heridos sólo hay uno grave.

Las criaturas cuentan de siete a diez años.

### Soldado anarquista

París 9.—Comunican de Brest que el soldado de infantería Soudigou se negó a hacer el ejercicio, alegando que el acto de llevar un fusil era contrario a sus principios.

Dicho individuo es anarquista y fue arrestado en un calabozo.

### El Vaticano y Montenegro

Roma 8.—El cardenal Rampolla, secretario de Estado del Papa, y el conde Roinovitch, en nombre del príncipe Nicolás de Montenegro han firmado un convenio definitivo entre el Vaticano y aquel príncipe acerca del asunto de San Jerónimo de los Esclavones.

El Papa ha concedido al Obispo católico de Antivari el título de primado para todos los católicos de Servia.

### Santos Dumond

Londres 6.—El célebre aeronauta M. Santos Dumond, se propone intentar la realización de un

viaje aéreo de Londres a Birmingham con su globo dirigible.

Si logra realizar felizmente la travesía, recibirá como recompensa cuatro mil libras esterlinas ofrecidas al efecto por un particular.

## Religiosas

Día 11 San Constantino, confesor y Santa Aurea, virgen.

### Cultos

Catedral. 9 menos cuarto misa conventual 10 misa de *Feria*.

Santiago. Rosarios y explicación de la Doctrina cristiana a las 5 de la tarde.

San Antonio. Continúa el mes de San José 7 misa rezada y la meditación del día.

Dolores. 1.ª día del Septenario a las 5 y 1/2 de la tarde con sermón por el Rdo. D. Elías Milián del Colegio de San Luis.

Seminario. 1.º día del Novenario a San José. 7 y 1/2 misa rezada y meditación. Tarde a las 6 y 1/2 exposición y función y después reserva.

Idem. Fiesta a Santo Tomás de Aquino. 7 misa de comunión general. 10 misa a grande orquesta con exposición y sermón por el Reverendo Dr. D. Leandro Colóm, catedrático del Seminario Conciliar.

## Juan J. Cucala

### Médico-Cirujano-Oculista

Ex ayudante del eminente oculista doctor Barraquer, de Barcelona, ex médico ayudante del Hospital provincial, Princesa, Real Refugio y de enfermedades del oído de la Escuela de Especialidades de Madrid.

### Ojos, Oído, Nariz y Garganta

Se operan *cataratas*, pupilas artificiales operación de la miopía, esclerotomías, tumores, *fistulas*, lagrimeo, triquiasis, (pestañas a dentro), estrabismo, enucleaciones, colocación de ojos artificiales, graduación de toda clase de vista y Tetuaje. Se borran las manchas que afean el ojo.

### SUEROTERAPIA

### Y OPOTERAPIA

Aplicación de suero para difteria (*mal blanc*); Aplicación de suero para hemorragias, enfermedades nerviosas, etc. Inyecciones de líquidos orgánicos (*Brown Secuard*) para fortalecer los organismos debilitados. *Spermín* para la anemia, tifus, gordura y enfermedades cerebrales. Tratamiento especial para evitar ó retardar los *ataques cerebrales*, aprobado en 30 años de práctica por el médico Cucala (padre).

### Asistencia para operados

Consulta de 9 a 1 mañana; 4 tarde y de 6 a ocho noche. Casa Vidal *Pes de la Palla*, entre el Arsenal y el río Ebro.—TORTOSA.

# QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla. Precio.— 2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

**LIBRERIA VOLTES, TORTOSA**

Gastos de correo á más.

## Sociedad Artístico-Fotográfica

ULTIMOS ADELANTOS

VENTAS A PLAZOS

**J. M. Varela y C.ª Sociedad en Comandita**  
OBRADORES, 8. — BARCELONA

Participa al público haber llegado en ésta para unos días nuestro viajante Francisco de P. Casanovas, quien pasará á recoger los encargos diariamente en la librería de **Arturo Voltes — Angel, 7**

## ¡INCREDIBLE VERDAD!

Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre á su coste. Objetos de oro de ley garantizados, con hermosísimos brillantes, químicamente perfectos, de más valor por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. De composición de luz, dureza, lapidación perfecta, imitación maravillosa.

5.000 pesetas

se regalan á quien distinga estos brillantes **Alaska** de los legítimos. Gran Premio en la Exposición de París.

Anillo para caballero, oro y brillante.	50 pesetas
Idem para id., brillante muy grueso.	100 "
Alfiler idem id.	25 "
Alfiler idem id. (brillante muy grueso).	50 "
Anillo para señora ó señorita, idem id.	25 "
Pendientes (par) para señorita, idem id.	25 "
Idem para señora, idem id.	50 "
Idem para id. (brillantes gruesos).	100 "
Idem para niñas (verdadero regalo).	25 "

Se envían franco de todo gasto, por correo, en cajitas certificadas y declarada mercancía para toda España é Islas.

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíase la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. No se hacen descuentos. No se conceden representaciones, ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe. Dirigirse al representante general y único de la Sociedad **Oro y Brillantes**, AM: Alaska G. A. Buayas, Corso Romana, 104 y 106 Milán (Italia).

## NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de

todas las personas de buen gusto el **agua de Mont-errat**, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: **DOS PESETAS FRASCO**.

De venta en la **Farmacia de Menner. — Tortosa.**

## GRANDES ALMACENES DE AMPLIACIONES FOTOGRAFICAS

Fábrica de marcos y Molduras con depósito de Cristales

(VENTAS A PLAZOS)

de **Juan Antón Martínez**

EN MEDIO 9. — CASTELLON

Se encuentra en esta ciudad su representante en toda España: **JOSE CABALLERO.**

## PRUBENSE

los exquisitos chocolates

DE LOS

**R. PADRES BENEDICTINOS**

SUS CLASES SON TRES ÚNICAMENTE

á 2, 2/50 y 3 ptas. paquete

con canela, sin ella y á la vainilla

De venta en Tortosa **D. Enrique Carpa**

## PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas pildoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de separar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio visioso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes; hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza, los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen declinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, soñoliento más tarde tos, sin sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar á un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar á ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo á las

## MILAGROSAS PILDORAS

VITALES DE REVERTER

Estas pildoras se venden en cajas al precio de **1 peseta 50 céntimos** cada una y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa **Botica Drogueria de Carpa**, Tarragona **Botica de Mon**, Vinaros **Esteller**, Morella **Botica de Guasch**, Castellón **Botica de Font**, Valencia **Botica de Vda. de Besalduch**, bajada de San Francisco, Barcelona **Botica del Doctor Sastré Hospital 109**, y **Chert Botica de Reverter** en donde se siruiran pedidos al por mayor y menor pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.